

FINANCES

LES RELATIONS DU CAPITAL ET DU TRAVAIL

La question du Capital et du Travail qui est à la base de toute activité et de tout progrès industriels, continue à occuper l'attention de ceux qui s'intéressent aux grands problèmes sociaux. Des études documentées sont publiées assez fréquemment dans les colonnes de nos journaux et certains des hommes politiques de notre province ne restent pas indifférents à l'étude et à la compréhension des sciences sociales.

La semaine dernière, M. Ernest Lapointe C. R., député de Québec-Est au Parlement Fédéral, adressait la parole, à la Bourse du Travail, lors d'une assemblée de "L'Union Nationale Catholique des Ouvriers en confection de Québec".

Le député de Québec-Est parla du Capital et du Travail, des relations étroites qui existent entre eux et des meilleurs moyens de fonder en une harmonie complète ces deux agents principaux de la production.

Après avoir déclaré qu'il s'était toujours intéressé aux problèmes du travail, M. Lapointe a dit: "L'expression 'lutte de classes' devrait être bannie du langage politique; il ne devrait pas y avoir de distinction de classes, mais des Canadiens, des hommes qui travaillent au bien commun. Chacun a sa part de travail à faire et le travail doit être réparti mais solidaire, car si une branche fait défaut toutes les autres s'en ressentiront."

Parlant de la concurrence du travail et du capital, M. Lapointe affirma que cet antagonisme ne doit pas exister: "Il n'y a pas de concurrence entre le travail et le capital. Le capital se fait concurrence à lui-même et les ouvriers se font concurrence entre eux. Plus il y a du capital et mieux il est divisé, plus les ouvriers en profitent."

La conférence dont sont extraites ces quelques citations contient certains aperçus et conseils dont bon nombre de nos concitoyens pourraient tirer de précieuses notions sur les questions d'ordre économique et social.

LE BON ETAT DE NOS FINANCES; Dans son rapport mensuel publié, ces jours derniers, le ministre des Finances annonce une diminution de \$5,495,000 de la dette nationale. Les revenus ont augmenté d'environ \$5,000,000 durant le mois, et les dépenses ont diminué d'autant. En janvier dernier les revenus ordinaires furent de \$39,480,892 et les dépenses courantes de \$28,346,349, tandis qu'en janvier 1921 les revenus furent de \$34,266,188, et les dépenses de \$34,131,364. Pour les dix mois finissant le 31 janvier 1921 les revenus s'élevèrent à \$383,835,567, et les dépenses à \$313,809,278. En 1920 les revenus pour la même période s'élevèrent à \$288,230,911 et les dépenses à \$271,352,190. La dette nationale est maintenant de \$2,302,723,021.

LA POPULATION DE LA PROVINCE; D'après le dernier rapport des statistiques municipales, déposé sur le bureau de la Chambre ces jours derniers, la population de notre province atteignait en 1919 près de 2,500,000 habitants.

LA PRODUCTION DU PAPIER AU CANADA: La production du papier en 1920 dans notre pays a été d'un million de tonnes environ; elle était en 1918 de 967,724 tonnes et en 1917 de 863,689 tonnes.

LE CAPITAL ETRANGER CHEZ NOUS; Il y a actuellement au Canada 659 sociétés ou succursales de sociétés américaines, représentant une mise de fonds de \$415,000,000 de capital américain et qui donnent du travail à 90 personnes. D'autre part, le capital anglais placé au Canada et dont la majeure partie soutient des entreprises industrielles, se chiffrait, d'après sir George Paish, à \$1,860,000. C'est donc un montant total de \$2,275,000,000 de capital placé dans le Dominion par l'Angleterre et les Etats-Unis.

REPRISE DES ACTIVITES: Aux quartiers généraux des bureaux de placement du Canada, d'après le dernier rapport compilé, il appert que par tout le pays, l'activité du travail commence à reprendre. Ainsi, dans la dernière semaine écoulée, 5,063 établissements industriels ont remis à l'ouvrage 14,456 personnes de plus que la semaine précédente.

L'EXPORTATION AMERICAINE D'AUTOMOBILES EN 1920; L'exportation des autos des Etats-Unis en 1920, se chiffre par 142,508 autos de plaisir et 29,126 autos de commerce, d'après un rapport publié par le département du Commerce américain. Le total est de plus du double de 1919 et quadruple de 1918. Les envois les plus considérables ont été faits en Europe, en Asie, en Amérique centrale et du Sud, au Canada et au Mexique.

LES REVENUS ET LES DEPENSES DU DOMINION EN JANVIER; Le rapport que le ministère des finances vient de publier pour le mois de janvier fait voir que durant ce mois, la dette nationale a diminué de \$5,495,000. Les revenus accusent une augmentation d'environ cinq millions sur ceux du mois de Janvier de l'année précédente, pendant que les dépenses ordinaires ont diminué de plus de cinq millions.

LE PROGRES DES BANQUES DANS NOTRE PAYS; Les banques détenant une charte du Gouvernement fédéral ont ouvert 400 nouvelles succursales au Canada, pendant le cours de l'année 1920.

NOS BOIS DE PULPE; La valeur des exportations de nos bois de pulpe et pâtes à papier s'est accrue en 1920 de près de 100 pour cent sur celle de l'année précédente.

PRODUCTION DE PATE A PAPIER; Cette industrie a fait des progrès considérables chez nous depuis quelques années, si l'on en juge par les chiffres qui suivent:

1914	934,700 tonnes.
1915	1,074,805 "
1916	1,296,084 "
1917	1,464,308 "
1918	1,557,193 "

L'ABOLITION D'UNE COMMISSION; Il est question que le gouvernement fédéral abolira sous peu la commission de conservation pour des raisons d'économie d'abord et ensuite parce que plusieurs départements font, dans plusieurs cas, un travail identique à la commission. Le personnel sera versé dans d'autres commissions.

LE TRAVAIL REPREND: Les ateliers de la "Canadian Car and Foundry" à Saint-Pierre-aux-Liens, ont repris leur activité ordinaire, et un grand nombre d'employés ont été remis à l'ouvrage la semaine dernière.